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Pela primeira vez, 
neste período, a in-
terrupção no forne-
cimento de energia 
afetou todo o Amazo-
nas, conforme infor-
mou a concessionária 
em nota

Manaus e cidades 
da Região Me-
tropolitana so-
freram, na noite 

desta terça-feira (2), o ter-
ceiro apagão em menos de 
um mês. Pela primeira vez, 
neste período, a interrupção 
no fornecimento de energia 
afetou todo o Amazonas, 
conforme informou a con-
cessionária em nota.

Segundo a Amazonas 
Energia, o problema ocor-
reu às 22h06, quando hou-
ve o desligamento da linha 
de transmissão de 500 kV 
Jurupari-Oriximiná, que faz 
parte do Sistema Interligado 
Nacional (SIN). A interrupção 
afetou o fornecimento de 
energia para o estado.

Às 22h54, o Operador 
Nacional do Sistema (ONS) 
autorizou a retomada gra-
dativa da carga para a re-
composição do sistema. No 
horário, apenas 13% da dis-

Manaus e Região Metropolitana sofrem 
terceiro apagão em menos de um mês

generalizado, afetando não 
apenas Manaus, mas municí-
pios da Região Metropolitana 
e outras cidades do interior. 
Em alguns pontos, a energia 
só foi totalmente restabele-
cida após mais de seis horas.

DIVULGAÇÃO

Apagão em Manaus

tribuição de energia havia 
sido restabelecida, segundo 
a concessionária.

Até as 23h50, alguns bair-
ros de Manaus ainda per-
maneciam sem energia. Às 
0h30, a Amazonas Energia 

informou que 50% do siste-
ma de distribuição havia sido 
restabelecido. As cidades 
de Iranduba, Manacapuru e 
Presidente Figueiredo tam-
bém tiveram o fornecimento 
retomado.

Histórico de apagões
Este novo apagão ocorreu 

poucos dias após a capital 
e municípios próximos en-
frentarem outro blecaute no 
dia 27 de março. Na ocasião, 
uma falha na linha de trans-

missão de 230 kV Lechuga-
-Manaus deixou várias áreas 
sem energia.

Antes disso, no dia 7 de 
março, uma falha na linha 
de 500 kV Jurupari-Silves 
também causou um apagão 



 Manaus, quinta-feira 3 de abril de 2025 3

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475

Gerente de Circulação
Janelson Palheta Opinião

DIVULGAÇÃO 

Pai atípico e legislador comprometido com a causa do autismo, o presidente da As-
sembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), deputado estadual Roberto Cidade (UB), neste 
“Dia Mundial da Conscientização do Autismo”, chama atenção para leis e iniciativas de sua 
autoria que têm como foco a melhoria da qualidade de vida e a inclusão de pessoas com 
Transtorno do Espectro Autista (TEA). Dentre as principais iniciativas do parlamentar, está 
a entrega do Centro de Inclusão Sensorial, que irá funcionar nas dependências da Aleam.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

O Ministério Público do Amazonas (MPAM) e a Prefeitura de Manaus retomaram, na 
manhã desta quarta-feira (2), as negociações sobre o reajuste da tarifa de ônibus na 
capital. As tratativas foram reabertas após o Superior Tribunal de Justiça (STJ), acionado 
pela Prefeitura para suspender a decisão da Justiça do Amazonas que manteve a passa-
gem em R$ 4,50, tomar conhecimento das discussões locais e solicitar manifestação do 
Executivo municipal. O despacho foi assinado pelo ministro Herman Benjamin.

Editorial

Interlocutores do presiden-
te da Câmara dos Deputados, 
Hugo Motta (Republicanos-
-PB), acreditam que não deve 
prosperar na Casa o pedido 
feito por Valdemar Costa Neto 
para suspender a ação penal 
sobre o golpe de Estado.

Fontes ouvidas afirmam que 
tomar uma decisão como essa, 
que impactaria o andamen-
to do processo no Supremo 
Tribunal Federal (STF), não 
combina com o perfil e com 
o que acredita o presidente 
da Câmara.

Hugo tomou posse no início 
de fevereiro, pregando autono-
mia e independência dos Pode-
res da República. Para pessoas 
próximas ao deputado, tomar 
uma decisão que eventualmen-
te interferisse nos trabalhos do 
STF iria contra o que ele próprio 
acredita e defende.

“Essa independência e essa 
harmonia pressupõem o des-
velo obstinado no cumpri-
mento das atribuições cons-
titucionais e o respeito às 
competências dos demais Po-
deres, norteados sempre pelo 

interesse público”, disse Hugo 
em seu discurso de posse.

O presidente do Partido Li-
beral, Valdemar Costa Neto, 
sustenta que a Câmara poderia 
intervir no caso porque há 
um deputado federal entre os 
réus do processo: Alexandre 
Ramagem (PL-SP), diretor da 
Agência Brasileira de Inteligên-
cia (Abin) durante o governo 
de Jair Bolsonaro (PL).

O requerimento tem como 
base o artigo 53 da Consti-
tuição. O dispositivo diz que, 
recebida denúncia contra se-

nador ou deputado por crime 
ocorrido após a diplomação, 
a respectiva Casa Legislativa 
poderá sustar o andamento 
da ação, por maioria de votos 
(257 de 513).

A avaliação é compartilhada 
também por ministros do STF 
ouvidos nesta quarta-feira (2). 
Para os ministros, a situação 
em questão não se enquadra 
nessa hipótese, porque os cri-
mes atribuídos à Ramagem são 
anteriores à diplomação, que 
ocorreu em 1º de fevereiro 
de 2023.

Ou seja, embora já estives-
se eleito, o deputado federal 
ainda não havia sido oficial-
mente diplomado nem na data 
dos atos extremistas de 8 de 
janeiro de 2023, considerada 
pela Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) o “ato final” da 
trama golpista.

Integrantes da Corte também 
dizem que, mesmo que a dis-
cussão fosse cabível, teria que 
ficar circunscrita à Ramagem – 
não haveria, portanto, brecha 
para beneficiar os demais réus, 
entre eles Bolsonaro.

Entorno de Hugo Motta acredita que pedido do PL não deve prosperar

O mau uso dos recursos públicos 
Para combater o mau uso do 

dinheiro público é importante 
que as pessoas estejam cientes 
do que está acontecendo e se 
envolvam ativamente. Isso inclui 
aprender sobre como o governo 
gasta o dinheiro, participar de 
reuniões públicas sobre o as-
sunto, apoiar organizações que 
trabalhem com a transparência 
e acompanhar de perto como 
o dinheiro público é usado em 
projetos e programas.

É um esforço conjunto que 
requer o envolvimento de ci-
dadãos, organizações e auto-
ridades para garantir que o 
dinheiro público seja utilizado 
de maneira justa e eficiente.

Investir em educação é fun-
damental, pois é através dela 
que podemos formar cidadãos 
conscientes e capazes de co-
brar dos governantes o que 
é melhor para a sociedade. 
Assim, um povo bem educado 
pode exercer sua cidadania e ter 
capacidade de realizar o con-
trole social dos gastos públicos. 
A seguir, algumas sugestões 
sobre como a sociedade pode 
contribuir para melhorar o uso 
do dinheiro público

Educação Cívica: Promover a 
educação cívica é fundamental 
para conscientizar as pessoas 
sobre a importância do uso 
responsável do dinheiro pú-
blico. Isso pode ser feito por 
meio de programas educacio-
nais, escolas e campanhas de 
conscientização.

Participação Ativa: Engajar-se 
na política local e nacional é uma 
maneira eficaz de influenciar a 
alocação de recursos públicos. 
Isso inclui votar nas eleições, 
acompanhar o trabalho de re-
presentantes eleitos e participar 
de audiências públicas.

Transparência e Prestação de 
Contas: Exigir transparência na 
gestão pública por parte dos 
governantes é crucial. A so-
ciedade pode pressionar por 
leis e regulamentações que 
garantam a divulgação ade-
quada das finanças públicas e 
a responsabilização por mau 
uso dos recursos.

Denúncia: Se você tiver co-
nhecimento de casos de mau 
uso de recursos públicos, é 
importante denunciar. Existem 
canais de denúncia, ouvidorias 
e órgãos de controle que po-
dem ser utilizados.

Participação em Organiza-
ções da Sociedade Civil: Muitas 
organizações da sociedade ci-
vil trabalham na promoção da 
transparência e monitoramen-
to do uso dos recursos públicos. 
Participar dessas organizações 
ou apoiá-las é uma maneira 
eficaz de contribuir.

Acompanhamento de Orça-
mentos: Acompanhar o pro-
cesso de elaboração e exe-
cução do orçamento público 
é importante para entender 
como o dinheiro está sendo 
gasto e identificar áreas de 
preocupação.

Cobrança de Resultados: A 
sociedade deve cobrar resul-
tados efetivos dos programas 
e projetos financiados com 
recursos públicos. Isso ajuda 
a garantir que o dinheiro seja 
usado de maneira eficiente e 
beneficie a população.

Diálogo e Debate: Participar 
de debates públicos e diálogos 
construtivos sobre políticas pú-
blicas e gastos governamentais 
pode ajudar a moldar decisões 
e garantir que as prioridades da 
sociedade sejam consideradas.

Responsabilidade Fiscal: 
Exigir que os governos sigam 
princípios de responsabilidade 
fiscal e evitem déficits é funda-
mental para evitar o desperdí-
cio de recursos públicos.

Vigilância Contínua: A vigi-
lância contínua por parte da 
sociedade civil é essencial para 
garantir que as mudanças po-
sitivas sejam sustentadas ao 
longo do tempo.

Vale lembrar que a mudança 
na gestão do dinheiro público é 
um processo gradual e requer 
o envolvimento de todos. Cada 
pessoa pode desempenhar um 
papel importante na promoção 
de uma administração pública 
mais eficiente e responsável.

Por fim, quando implemen-
tadas de maneira consistente e 
acompanhadas de perto pela 
sociedade, essas medidas po-
dem ajudar a melhorar a utiliza-
ção do dinheiro público e pre-
venir o mau uso dos recursos. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

Juventude e os labirintos da incerteza  
O caminho da vida 

traçado pela juventude 
sempre foi repleto de in-
certezas, principalmente 
no que tange às tomadas 
de decisões sobre as suas 
escolhas pessoais e pro-
fissionais. Insegurança do 
que ser, do que fazer e 
de como agir diante do 
mundo, obnubila o fu-
turo e aumenta as suas 
dúvidas sobre o destino 
e a vida. Os questiona-
mentos sobre o mundo 
juvenil são inúmeros e 
bastante complexos, 
desafiando estudos so-
ciológicos, psicológicos, 
culturais, geracionais e 
tantos outros. Além dis-
so, a singularidade e a 
pluralidade conceitual 
fortalecem ainda mais as 
especulações sobre o que 
sabemos desse universo 
enigmático, desse estra-
nho caleidoscópio que 
desafia as mais diversas 
formas de abordagens.

Mundo contingente, 
pode ser caracterizado 
a partir de três figuras 
metafóricas: a do trem, 
a do ônibus e a do la-
birinto (cruzamento de 
estradas). Diante dessas 
três formas de encarar 
o problema, podemos 
observar a morte e o 
nascer de novos valores, 
o surgimento de novas 

formas de pensar e de 
novas visões de mundo, 
de conflitos antes inexis-
tentes ou silenciados que 
surgem dando origem a 
novos tipos de relações.

Num primeiro momen-
to, a tomada de decisão 
do que ser e do que fazer 
valorava os elos sociais 
verticais ou horizontais 
de mando e de respei-
tabilidade, numa busca 
contínua e de observân-
cia do pacto baseado na 
tradição. Nesse contexto, 
as escolhas realizadas pe-
los jovens eram quase ne-
nhuma pois estavam gra-
vadas num conjunto de 
possibilidades já perfei-
tamente delineadas pelos 
seus responsáveis. Diante 
disso, a partida e a chega-
da desses atores juvenis 
figuravam como se fos-
sem uma viagem de trem 
na qual não havia nenhum 
desvio ou rota alternativa 
ou abrupta - embora de 
vez em quando houvesse 
uma escapadela-, sabia-
-se exatamente o destino 
final. Aqui a certeza do 
que seria a vida do jovem 
era quase total.

Em um momento pos-
terior, a vida do jovem 
pode ser retratada como 
a de um passageiro numa 
viagem de ônibus. Neste, 
os pais ou responsáveis o 

embarcam na estação de 
partida, mas não se tem 
uma visão clara e nem 
plena certeza do seu des-
tino. Aqui as incertezas se 
multiplicam, as formas de 
encarar a vida e o esgar-
çamento dos laços sociais 
e das relações familiares, 
além da adoção de novos 
valores aparecem como 
geradores de incompati-
bilidades. A tradição deixa 
de ser o núcleo de estabi-
lidade da vida do jovem. 
Ele parte, isso é certo, mas 
não se sabe para onde e 
nem o destino escolhido.

Hodiernamente, talvez 
o momento mais com-
plexo de todos, o jovem 
se encontra diante de 
uma encruzilhada, num 
labirinto de decisões, não 
sabe de onde partir e 
nem para onde ir. Olha 
para um lado... olha para 
o outro e não encontra 
nenhuma certeza, as suas 
crenças e valores trans-
parecem como amarras 
do seu modo de pensar 
e de agir. Conceitos de 
família, fé, razão e ver-
dade estão em descons-
trução. Vive-se a liquidez 
da vida. O jovem vive 
a certeza da incerteza, 
ele é o próprio mal-estar 
do humano. Ele caminha 
para um destino eter-
namente em construção. 

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

As intervenções visam 
melhorar a qualidade 
dos serviços ofereci-
dos e expandir o aces-
so da população

O Governo do Amazonas 
vem promovendo uma 
transformação na rede 
de saúde pública do 

Estado. Parte desse esforço é 
resultado das revitalizações das 
unidades, visando melhorar a 
infraestrutura e oferecer um ser-
viço de qualidade aos usuários. 
Diversas obras estão sendo exe-
cutadas pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
órgão da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb).

Conforme o secretário da 
Sedurb, Marcellus Campêlo, os 
serviços em execução envolvem 
reformas e manutenção predial, 
entre outras melhorias. “O go-
vernador Wilson Lima vem pro-
movendo uma transformação no 
setor de saúde. E uma das deter-
minações dele é a melhoria da 
estrutura física para proporcionar 
uma experiência mais confortá-
vel aos usuários dos serviços, 
assim como dos servidores que 
trabalham nessas unidades”, ob-
serva.

Conforme levantamento da 
Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), são cerca de 16 obras 
em execução e já entregues pela 
UGPE, além daquelas que estão 
sendo feitas pela Secretaria de 
Estado de Infraestrutura (Seinfra), 
que está reformando todos os 
onze Centros de Atenção Integral 
à Criança (CAIC).

A secretária da SES-AM, Naya-
ra Maksoud, destaca que os in-
vestimentos fazem parte dos 
esforços contínuos do Governo 
do Amazonas para aprimorar a 
qualidade do atendimento na 
rede de saúde do Estado. “Essas 

Rede de saúde pública do Estado

Governo do Estado realiza obras para modernizar 
e ampliar a rede de saúde do Amazonas

melhorias são essenciais, tanto 
para os servidores quanto para 
os pacientes. As ações refletem 
a transformação que o Governo 
do Estado está promovendo na 
saúde, requalificando a infraes-
trutura hospitalar para melhorar 
a qualidade de atendimento à 
população”, afirmou.

Um marco que fortalece a rede 
de assistência à saúde feminina 
no Amazonas foi a inauguração, 
no último dia 10 de março, do 
Centro Avançado de Prevenção 
ao Câncer do Colo do Útero (Cep-
colu), que integra a Fundação 
Centro de Controle de Oncologia 
do Amazonas (FCecon).

Na Fundação Hospital do Cora-
ção Francisca Mendes (FHCFM), 
no bairro Cidade Nova, zona nor-
te, avançam as obras de reforma 
e ampliação. A revitalização vai 

A Fundação Hospitalar Alfredo 
da Matta (Fuham) teve seu centro 
cirúrgico e rede de gases revita-
lizados. Com a obra, entregue 
em julho de 2024, a instituição 
passou a realizar cirurgias der-
matológicas de alta complexi-
dade e implementou o regime 
de hospital-dia, possibilitando a 
internação do paciente por até 
12 horas.

Além disso, os Centros de 
Atenção Integral à Criança (Caic) 
Alexandre Montoril, Afrânio So-
ares e Ana Braga, o Hospital 
e Pronto Socorro da Criança 
(Joãozinho) e o Serviço de Pron-
to Atendimento (SPA) Coroado 
também receberam melhorias 
na climatização.

Obras no Interior
O Hospital Geral no muni-

cípio de Nhamundá (a 383 
quilômetros de Manaus), está 
sendo totalmente revitalizado. 
A unidade de saúde atenderá, 
além da sede, outros municí-
pios e comunidades da região 
do Baixo Amazonas.

Em Manacapuru (a 68 quilô-
metros de Manaus) a reforma 
do hospital também está em 
andamento. A unidade contará 
com 112 leitos de enfermaria, 
32 leitos de UTI, 12 leitos de 
apoio cirúrgico e cinco salas de 
cirurgia. O projeto inclui, ainda, 
a construção de uma materni-
dade e de um pronto-socorro 
adulto e infantil.

Além disso, em 2024, a UGPE 
executou serviços de adequa-
ção e revitalização do Hospital 
Regional de Humaitá (a 590 
quilômetros de Manaus), com 
a ampliação para 15 leitos de UTI, 
sendo 10 para adultos e 5 para 
crianças. As obras abrangeram 
a revisão da cobertura, pintu-
ra interna e externa, melhorias 
nos sistemas elétrico, hidráulico 
e hidrossanitário, ampliação da 
rede de gases, troca de louças e 
metais, além de intervenções no 
paisagismo e urbanismo.

proporcionar a abertura de 57 
novos leitos, sendo 30 de Uni-
dade de Terapia Intensiva (UTI), 
além da reforma do heliponto. 
Entre os serviços realizados estão 
a reforma do laboratório, am-
pliação do hospital-dia, a revisão 
e manutenção das instalações 
elétricas, hidrossanitárias e de 
combate a incêndio, além da 
instalação de forro, piso e climati-
zação das novas áreas. A previsão 
de conclusão dos serviços é para 
junho de 2026.

O Centro de Saúde Mental, 
localizado no bairro Planalto, 
zona Centro-Oeste, também 
está recebendo serviços como 
a ampliação da enfermaria, 
que terá um total de 30 leitos, 
além da construção do prédio 
administrativo. A unidade está 
prevista para ser entregue em 

julho deste ano.
Estão avançando também 

as obras de modernização do 
Complexo Hospitalar Sul (CHS), 
formado pelo Hospital e Pronto-
-Socorro (HPS) 28 de Agosto e 
Instituto da Mulher Dona Lindu. 
Foi feita toda a reforma e am-
pliação do segundo andar do 
prédio do HPS 28 de Agosto 
para receber 48 novos leitos, 
além de reforma do labora-
tório, serviços de pintura, ma-
nutenção elétrica, hidráulica e 
troca de piso na emergência do 
térreo. O complexo hospitalar 
também recebeu novos grupos 
geradores de energia, além de 
modernização da iluminação 
pública com LED, recapeamento 
asfáltico, drenagem superficial 
e sinalização na área externa, 
abrangendo estacionamentos 

e entorno das unidades.
Os próximos passos da moder-

nização do CHS são a reforma 
da recepção do 28 de Agosto 
e do Instituto Dona Lindu. As 
obras estão previstas para serem 
concluídas em 90 dias e o padrão 
da qualidade dos serviços ofere-
cidos nas unidades será o mesmo 
do Hospital Delphina Aziz.

Na zona leste, o Hospital e 
Pronto-Socorro Doutor (HPS) 
João Lúcio Pereira Machado 
também recebeu obras de re-
forma no centro cirúrgico e ou-
tros espaços. Foram finalizadas a 
reforma de cinco salas cirúrgicas, 
reforma e ampliação da sala 
de Recuperação Pós-Anestesia 
(RPA), dois vestiários, uma copa, 
três salas de conforto (equipe 
médica e enfermagem) e três 
depósitos (sala de utilidades).

redacao@vanguardadonorte.com.br |  Da redação

Projeto populariza conhecimentos e 
pesquisas na área de aquicultura

Procon-AM reforça leis que asseguram 
direitos das pessoas com autismo

O papel da ciência, desafios, 
oportunidades, pesquisas e 
tecnologias desenvolvidas na 
área de aquicultura são alguns 
dos temas levados de forma 
acessível ao conhecimento da 
população, por meio do pro-
jeto “Aquicultura na Amazônia 
para o mundo ver”, desenvol-
vido com apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da Funda-
ção de Amparo à Pesquisa do 
Amazonas (Fapeam).

Coordenada pela pesqui-
sadora Elizabeth Gusmão, do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (Inpa), a iniciativa 
de popularização da ciência é 
fomentada pelo Programa de 
Apoio à Popularização e Divul-
gação para Ciência, Tecnologia 
e Inovação (CT&I), edital n.º 
014/2022, da Fapeam. Já foram 
desenvolvidos materiais didáti-
cos como cartilhas e folders, e 
ampliada a divulgação por meio 
de mídias digitais.

“Nós estamos finalizando uma 
cartilha bilíngue, português e 
espanhol, para a educação in-
fantil, levando um pouco do 
conhecimento da aquicultura 
para esse público, como um 
meio de integrar a criança à nos-

Em homenagem ao Dia 
Mundial de Conscienti-
zação do Autismo, nes-
ta quarta-feira (02/04), 
o Instituto de Defesa do 
Consumidor do Amazonas 
(Procon-AM) reforça os di-
reitos das pessoas com 
transtorno do espectro 
autista (TEA), destacando 
a importância da inclusão, 
da valorização da diversi-
dade e da promoção da 
neurodiversidade. O órgão 
também reitera seu com-
promisso com a garantia 
desses direitos e a luta 
contra o preconceito.

O objetivo principal do 
Procon-AM, ao divul-
gar essas informações, é 
garantir que os direitos 
básicos das pessoas com 
TEA sejam amplamente 
conhecidos e respeitados. 
Algumas das principais leis 
que protegem essas pes-
soas no Brasil incluem a 
Política Nacional de Pro-
teção dos Direitos da Pes-
soa com Transtorno do 
Espectro Autista, a Lei n.º 
13.146/2015 (Estatuto da 
Pessoa com Deficiência), e 

sa realidade amazônica”, disse 
a pesquisadora, ressaltando a 
importância da popularização 
da ciência, que abrange dife-
rentes segmentos da sociedade 
pública, e torna a ciência mais 
próxima à população.  

Podcast:
Outras ações também estão 

sendo desenvolvidas com a sé-
rie de Podcast “Aqua Amazon”, 
que busca promover debates 
com especialistas no segmento 
e outros temas de interesse de 
pesquisadores, alunos e o públi-
co, sempre discutindo, ao vivo, 
capacitação, pesquisa, investi-
mentos, inovações tecnológicas 
sobre aquicultura de espécies 
nativas da Amazônia.

A série contará com três epi-
sódios no total. O primeiro já 
está disponível no canal do 
YouTube da Aquicultura na 
Amazônia Ocidental, e traz a 
entrevista com o pesquisador 
Eduardo Ono, que aborda as 
oportunidades e desafios para 
a aquicultura na Amazônia. Mais 
dois episódios estão em produ-
ção e vão tratar sobre como a 
ciência pode promover a aqui-
cultura na Amazônia, além dos 

a Lei n.º 13.977/2020, que 
institui a Carteira de Iden-
tificação da Pessoa com 
Transtorno do Espectro 
Autista (Ciptea). No Ama-
zonas, a Ciptea é disponi-
bilizada pela Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc).

Além de informações 
pessoais, como foto, da-
dos de contato e endereço, 
a Ciptea traz informações 
essenciais do responsável 
ou cuidador, facilitando o 
acesso a serviços prioritá-
rios e garantindo um aten-
dimento mais eficiente em 
áreas como saúde, educa-
ção e assistência social.

Direitos
Sobre os contratos de 

serviços para pessoas com 
autismo, o diretor-presi-
dente do Procon-AM, Jalil 
Fraxe, enfatiza que é fun-
damental entender que o 
consumidor, seja pessoa 
física ou jurídica, tem di-
reito a contratar serviços 
de maneira igualitária. “Ao 
contratar um plano de saú-

investimentos realizados para o 
desenvolvimento de pesquisas 
neste campo.

“Faz parte das metas contri-
buir, efetivamente, com ações 
de interesses da sociedade, 
divulgando o conhecimento 
científico e os resultados das 
pesquisas geradas pelo Gru-
po de Pesquisa Aquicultura na 
Amazônia Ocidental do Inpa, 
assim como da Pós-graduação 
em Aquicultura, da Universida-
de Nilton Lins, em associação 
com o Inpa, que contribui com 
a aquicultura na região”, disse 
Elizabeth Gusmão.

de ou serviços de ensino 
escolar, os direitos da pes-
soa com autismo são as 
mesmas de qualquer ou-
tro consumidor. Eles estão 
protegidos pelo Código de 
Defesa do Consumidor”, 
afirma.

Fraxe também destaca 
que ninguém, por motivo 
de idade ou deficiência, 
pode ser impedido de con-
tratar serviços e produtos. 
“Discriminar é crime, com 
pena de 1 a 3 anos de 
prisão e multa”, alerta.

PROJETO “AQUICULTURA NA AMAZÔNIA PARA O MUNDO VER” ABRIL AZUL

Documento é mais uma forma de 
garantir direitos

O objetivo principal do órgão, ao 
divulgar essas informações
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SSP-AM entrega mais de 200 
aparelhos celulares recuperados

A Secretaria de Esta-
do de Segurança 
Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), 

por meio do Núcleo de 
Investigação e Recupera-
ção de Celulares (NIRC), 

entregou, na terça-feira 
(1º/04) e nas primeiras 
horas desta quarta-feira 
(02/04), 253 aparelhos ce-
lulares aos seus verdadeiros 
donos. As entregas seguem 
nesta quinta-feira (03/04) e 
sexta-feira (04/04) na sede 
do NIRC, localizada no con-
junto Celetramazon, Adria-
nópolis, zona centro-sul.

O diretor do NIRC, dele-
gado Bruno Hitotuzi, res-

As entregas irão 
acontecer até sexta-
-feira (04/04)

saltou a importância de 
a população verificar por 
meio do site da SSP-AM se 
o seu nome e CPF constam 
na lista do edital para fazer 
a retirada do aparelho.

“Estamos no segundo dia 
do mutirão de entrega de 
aparelhos no NIRC. Já entre-
gamos 253 aparelhos, mas 
como falamos anteriormen-
te, temos mil aparelhos na 
lista para serem entregues. 

Para fazer a retirada do aparelho, a pes-
soa deve ter em mãos um documento 
original com foto, nota fiscal, caixa do 
aparelho ou boletim de ocorrência

Ressalto que a população 
verifique no site da SSP a lista 
das pessoas que devem vir 
aqui pegar o celular, verifique 
seu nome, verifique seu CPF. 
Caso identifique, venha aqui 
conosco”, explicou Hitotuzi.

Para fazer a retirada do apa-
relho, a pessoa deve ter em 
mãos um documento original 
com foto, nota fiscal, caixa 
do aparelho ou boletim de 
ocorrência.

Entregas
As restituições resultam 

em depoimentos como o do 
estoquista, Rodrigo Corrêa 
que comentou: “É gratifi-
cante, eu nunca imaginei 
que eu ia recuperar esse 
meu celular, tô muito fe-
liz e ressalto para que as 
pessoas procurem saber se 
consta no edital o seu nome 
e busque seu aparelho de 
volta”, disse.

DIVULGAÇÃO
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Homem é preso em flagrante horas após 
ser liberado em audiência de custódia 
por crimes contra ex-companheira

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delegacia 
Especializada de Polícia (DEP) 
de Humaitá (a 590 quilômetros 
de Manaus), em ação integrada 
com a Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), prendeu em 
flagrante, nesta quarta-feira 
(02/04), um homem, de 26 
anos, pelos crimes de descum-
primento de medida protetiva, 
ameaça e invasão de domicílio 
contra sua ex-companheira, de 
41 anos.

Segundo a delegada Wagna 
Costa, titular da DEP, o indivíduo 
havia sido preso em flagrante 
na segunda-feira (31/03) por 
violência doméstica. No entan-
to, ao passar por audiência de 
custódia na terça-feira (1°/04), 
foi liberado pela Justiça. A víti-
ma obteve medidas protetivas 
contra ele.

“Assim que saiu da audiência 
de custódia, o autor foi direta-
mente para a casa da vítima, 
invadiu novamente o imóvel e 
ficou escondido. A mulher se 
trancou em um cômodo com 
cadeado e passou a monitorá-lo 

HUMAITÁ

por meio de câmeras de segu-
rança que havia instalado na 
residência”, explicou a delegada.

Ainda segundo a autoridade 
policial, na manhã seguinte, a 
vítima saiu do cômodo e pediu 
ajuda aos vizinhos, enquanto sua 
filha acionava uma guarnição da 
PMAM, que prendeu o agressor.

“O indivíduo foi retirado pela 
equipe policial. Constatamos 
que ele invadiu a casa com a 

intenção de matar a vítima e, em 
seguida, tirar a própria vida. Ele 
já havia sido preso pelo mesmo 
crime em 2023”, destacou Wag-
na Costa.

Procedimentos
O homem foi autuado por 

descumprimento de medida 
protetiva, ameaça e invasão de 
domicílio. Ele permanecerá à 
disposição da Justiça.

Indivíduo foi detido na segunda-feira (31/03), mas rescindiu nos crimes 
no dia seguinte

PC-AM e Seai prendem homem condenado a 14 
anos de reclusão por estupro de vulnerável

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializa-
da de Polícia (DEP) de 
Tefé (a 523 quilômetros 
de Manaus), em ação 
integrada com a Secre-
taria Executiva Adjunta 
de Inteligência (Seai), 
cumpriu, nesta quarta-
-feira (02/04), mandado 
de prisão definitiva de um 
homem, 46, condenado 
a 14 anos por estupro 

de vulnerável contra um 
bebê. A vítima tinha ape-
nas 1 ano quando o crime 
foi praticado, no dia 20 
de setembro de 2023, no 
município.

Conforme a delegada 
Nathalia Oliveira, da DEP 
Tefé, as diligências ini-
ciaram quando a equipe 
policial recebeu informa-
ções da Seai sobre o pa-
radeiro do indivíduo.

“A equipe de investiga-

ção localizou o indivíduo 
em seu local de traba-
lho, no bairro Jerusalém, 
em Tefé. As informações 
sobre o crime estão em 
segredo de Justiça”, falou 
a delegada.

Procedimentos
O homem foi condena-

do há 14 anos de prisão 
por estupro de vulnerável 
e está à disposição da 
Justiça.

A vítima tinha apenas 1 ano quando o crime foi praticado, em 2023

VÍTIMA ERA UM BEBÊ

RecuperaFone

PC-AM prende 
irmãos por 
tentativa de 
homicídio contra 
comerciante

EM BORBA

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da 74ª De-
legacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Borba (a 151 quilô-
metros de Manaus), cumpriu, 
na segunda-feira (1º/04), um 
mandado de prisão tempo-
rária contra os irmãos Cloris-
valdo Gonçalves de Oliveira, 
44, conhecido como “Cori”, e 
Robinaldo Gonçalves de Oli-
veira, 34, chamado de “Robi”, 
por tentativa de homicídio 
contra um vendedor de rou-
pas de 31 anos. O crime 
aconteceu em 17 de fevereiro 
deste ano, no bairro São José, 
no município.

Segundo o delegado Jorge 
Arcanjo, da 74ª DIP, o crime 
foi motivado por um de-
sentendimento relacionado a 
uma dívida entre a esposa de 
Clorisvaldo e o comerciante. 
Após a discussão, Clorisval-
do foi até a residência da 
vítima, localizada no bairro 
do São José, no município, 
e efetuou um disparo com 
um revólver, atingindo-a de 
raspão no pescoço.

“Iniciamos as diligências 
assim que tomamos conhe-
cimento dos fatos, devido 
à repercussão do caso no 
município. Diante das provas, 
representamos à Justiça pelo 
mandado de prisão tempo-
rária dos irmãos”, informou 
o delegado.

Com a ordem judicial expe-
dida, os policiais seguiram até 
as residências dos suspeitos. 
Na casa de Robinaldo, foram 
encontradas drogas e balan-
ças de precisão, levando à 
sua autuação em flagrante 
por tráfico de drogas. Já na 
residência de Clorisvaldo, 
os agentes localizaram uma 
arma de fogo, resultando em 
sua autuação por posse ilegal 
de arma de fogo.

Os irmãos foram encami-
nhados à 74ª DIP de Borba. 
Eles passarão por audiência 
de custódia e ficarão à dis-
posição do Poder Judiciário.



Política

Nesta quarta-feira 
(2/4), é comemorado 
o Dia Mundial da Cons-
cientização do Autis-
mo, instituído em 2007 
pela ONU e corrobora-
do pelo Brasil no ano 
seguinte, com a Lei n.º 
13.652/2018

A data é um estímulo à 
compreensão sobre o 
Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA) e os 

direitos das pessoas autistas, 
reduzindo a discriminação e 
o preconceito.

Na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), os parla-
mentares propõem matérias 
legislativas voltadas ao tema, 
a fim de melhorar a vida das 
pessoas com TEA. O presidente 
do Legislativo estadual, depu-
tado Roberto Cidade (UB), é um 
dos parlamentares que abraça 
a causa do autismo e traduz 
o apoio com a proposição de 
matéria, como a Lei n.º 6.001/22, 
que determina que os labora-
tórios particulares e/ou conve-
niados sejam obrigados a rea-
lizar a coleta de materiais para 
exames laboratoriais de idosos, 
ou pessoas com deficiência nas 
residências, ou nas unidades de 
saúde mais próximas.

Outra proposta de auto-
ria do presidente é a Lei n.º 
6.259/2023, que estabelece que 
os estabelecimentos, públicos 
e privados, além de qualquer 
repartição pública, estão obri-
gados a inserir, nas placas de 
atendimento prioritário, o sím-
bolo mundial da conscientiza-
ção sobre o TEA, bem como 
nas placas indicativas de vagas 

Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam)

Deputados estaduais apresentam matérias 
legislativas voltadas à proteção dos direitos das 
pessoas com Transtorno do Espectro Autista

preferenciais reservadas às Pes-
soas com Deficiência (PcDs).

“Ao chegarmos à presidência 
da Casa, destinamos vagas de 
estacionamento preferenciais 
às pessoas com TEA. Temos 
no Poder Legislativo servido-
res com o Espectro Autista e 
é importante que possamos 
dar o exemplo. É uma atenção 
que parece pequena, mas não 
é. Ela reflete significativamente 
no dia a dia da pessoa com 
TEA”, disse.

Também de autoria do pre-
sidente do Poder Legislativo, 
a Lei Ordinária n.º 7.032/2024  
dispõe sobre a substituição de 
sirenes nas escolas das redes 
pública e privada do Estado que 
tenham matriculados alunos 
com TEA. Conforme a proposta, 
as escolas públicas e privadas 

ficam obrigadas a utilizar sinais 
sonoros ou musicais que não 
apresentem risco de pânico ou 
desconforto, garantindo um 
ambiente mais agradável aos 
alunos com autismo.

O deputado Mário César Fi-
lho (UB) tem quatro PLs de 
sua autoria que se tornaram 
legislação estadual. A Lei n.º 
6.847/2023 garante o direito de 
dois acompanhantes às pessoas 
com TEA nos atendimentos de 
saúde; a Lei n.º 6.887/2024, que 
cria a Carteira de Identificação 
Eletrônica da Pessoa com Autis-
mo (CIPTEA Digital), facilitando 
o acesso a direitos e serviços; 
Lei n.º 6.988/2024, que proíbe 
que crianças com TEA sofram 
punições em condomínios por 
comportamentos ligados ao 
transtorno e a Lei n.º 7.085/2024, 

que determina que o tema au-
tismo seja abordado de forma 
obrigatória nas escolas públi-
cas do Amazonas, promovendo 
mais empatia e conscientização 
desde a infância.

“Nenhuma pessoa com autis-
mo deve ser tratada com vio-
lência, intolerância ou exclusão. 
Nosso mandato estará sempre 
ao lado das famílias para cobrar 
punições, exigir justiça e ga-
rantir respeito. Essa luta é por 
dignidade e igualdade”, afirma 
o deputado Mário César Filho.

Projetos de Lei
Entre os Projetos de Lei em 

tramitação, está o PL n.º 433/22 
do deputado Roberto Cidade, 
que estabelece diretrizes para 
a instituição do Programa Es-
tadual de acompanhamento 

pré-natal e pós-parto no caso 
de gestante com TEA.

O PL n.º 242/2025 de auto-
ria da deputada Mayra Dias 
(Avante), altera e acrescenta 
dispositivos à Lei n.º 6.458/ 
2023, que consolida a legis-
lação relativa à pessoa com 
o Transtorno do Espectro do 
Autismo (TEA), garantindo a 
matrícula na escola da rede pú-
blica estadual mais próxima à 
sua residência ou ao endereço 
profissional dos responsáveis.

“A proximidade da unidade 
escolar à residência ou ao local 
de trabalho dos responsáveis 
possibilita um acompanha-
mento mais eficaz do desenvol-
vimento educacional da crian-
ça, ou adolescente, reduzindo 
impactos negativos associados 
ao deslocamento prolongado 
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PGR se manifesta contra pedido 
de prisão de Bolsonaro

Desaprovação do governo Lula sobe 
sete pontos e chega a 56%

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) se mani-
festou nesta quarta-feira 
(2) contra o pedido de pri-
são preventiva do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
e pediu o arquivamento da  
notícia-crime.

O procurador-geral Paulo 
Gonet afirmou que a verea-
dora Liana Cristina (PT), do 
Recife, que pediu a prisão 
preventiva, não está em le-
gitimidade para fazer essa 
solicitação ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) e que 
não há elementos de prova 
que justifiquem uma prisão.

“Os relatos dos notician-
tes não contêm elementos 
informativos mínimos, que 
indiquem suficientemente a 
realidade de ilícito penal, 
justificadora da deflagra-
ção da pretendida investi-
gação”, afirmou.

A notícia-crime em ques-
tão foi protocolada pela 
vereadora após Bolsonaro 
convocar apoiadores para 
um ato no Rio de Janeiro, em 
março, em apoio à anistia 

Na percepção da maioria 
dos brasileiros (56%), a eco-
nomia do país piorou nos 
últimos 12 meses. Este é o 
maior nível desde o início 
do governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), segundo 
pesquisa Genial/Quaest.

Em janeiro, o índice de 
aprovação era de 47%; o 
de desaprovação, 49%. Os 
que não sabem ou não res-
ponderam eram 4%.

Além disso, o dado divul-
gado nesta quarta-feira (2) 
representa um salto des-
de o último levantamen-
to realizado em janeiro, 
onde 39% dos entrevista-
dos observavam piora do  
cenário econômico. 

Em outra frente, para 26% 
dos participantes, a econo-
mia permaneceu do mesmo 
jeito, uma queda desde o 
último relatório, quando a 
avaliação foi feita por 32% 
dos entrevistados.

Na outra ponta, 16% veem 
melhora do quadro eco-
nômico. Em janeiro, esse 
número era de 25%.

de condenados ou investi-
gados por participação no 
8 de janeiro de 2023.

Segundo a vereadora, 
a situação caberia prisão 
preventiva “a fim de ga-
rantir a ordem pública e a  
instrução processual”.

A PGR precisa ser ouvida 
nos processos em tramita-

Apesar disso, os entrevis-
tados, quando questiona-
dos sobre as expectativas 
para os 12 meses seguin-
tes, permanecem otimistas 
em sua maioria. Para 44%, 
a economia deve melho-
rar, enquanto para 34%,  
deve piorar.

Foram entrevistadas 2.004 
pessoas pela Quaest, pre-
sencialmente, entre 27 e 

ção no STF, especialmente 
em ações de constitucio-
nalidade e investigações 
contra autoridades com  
foro privilegiado.

O documento é uma re-
comendação ao minis-
tro relator, Alexandre de 
Moraes, que pode aceitar  
ou discordar.

31 de março. A margem de 
erro é de dois pontos per-
centuais, para mais ou para 
menos. O nível de confiança 
é de 95%.

O trabalho realizado pelo 
governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
é desaprovado por mais 
da metade dos brasileiros, 
conforme a pesquisa, divul-
gada nesta quarta-feira (2).

NOTÍCIA-CRIME QUAEST

Ex-presidente Jair BolsonaroPresidente Luiz Inácio Lula da Silva
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e promovendo um ambiente 
mais seguro e adequado às 
suas necessidades específicas”, 
afirmou a parlamentar.

A deputada Joana Darc (UB) 
foi autora do PL n.º 741/2024, 
que altera, na forma que es-
pecifica, a Lei n.º 6.458, de 
22 de setembro de 2023, que 
consolida a legislação relativa 
à pessoa com o Transtorno 
do Espectro do Autismo (TEA) 
e institui a Cartilha Azul de 
direitos legais das pessoas com 
TEA. O objetivo do PL é propor 
uma cartilha informativa para 
todos os pais e responsáveis de 
alunos com TEA, devidamente 
matriculados na rede estadual 
de ensino do Estado.

De autoria do deputado Cabo 
Maciel, o PL n.º 605/2024 pre-
tende criar uma política esta-
dual de capacitação de profes-
sores de apoio para estudantes 
com TEA na rede pública. Cabo 
Maciel também é autor de pro-
postas que garantem a vali-
dade indeterminada do laudo 
médico, a adoção do método 
ABA nas escolas e a criação de 
datas e prioridades voltadas às 
mães e cuidadores de pessoas 
com TEA.

Outra iniciativa importan-
te foi o Projeto de Lei n.º 
144/2022, que prevê penali-
dades para qualquer forma de 
discriminação contra pessoas 
com autismo, seja no serviço 
público ou privado.

Centro Sensorial
A implantação de um Cen-

tro Sensorial voltado às pes-
soas autistas será um marco 
na inclusão na estrutura da 
Assembleia. A iniciativa do pre-
sidente Roberto Cidade traduz 
um avanço institucional com 
foco na inclusão social e no 
acolhimento especializado às 
crianças com TEA.



na atividade, que investem na 
produção com o objetivo de 
melhoria de renda.  

“Por ser uma commodi-
ty, o preço da saca de café 
negociado na bolsa de va-
lores reflete diretamente no 
valor pago ao produtor ru-
ral amazonense, com a saca 
chegando a custar R$ 2 mil. 
Incentivados pela valorização 
do grão, mais agricultores lo-

cais têm se interessado pela 
produção cafeeira e buscado 
as Unidades Locais (Unlocs) e 
postos avançados do Idam a 
fim de acessar os serviços de 
Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Ater) pública”, frisou a 
coordenadora.   

Serviços de Ater
Entre os serviços de Ater ofe-

recidos pelo Idam para fomen-

tar a cafeicultura destacam-
-se as capacitações, cursos de 
“Boas Práticas para a Cultura 
Cafeeira”, Dias de Campo e 
implantações de Unidades 
Demonstrativas (UD) de Café 
nos municípios participantes 
do Projeto Prioritário (PP) do 
Café, como Humaitá, Presi-
dente Figueiredo, Silves, Vila 
Extrema, no sul de Lábrea, 
Apuí, São Sebastião do Uatu-

Economia

A estimativa é 50% 
superior à produtivi-
dade registrada em 
2024, que foi de 1,5 
mil toneladas

Na contramão das pro-
jeções sobre a produ-
ção de café no país 
para este ano (-4,4%), 

o cultivo em território ama-
zonense deve avançar 50% e 
atingir a 2,2 mil toneladas, 
segundo o Instituto de De-
senvolvimento Agropecuário e 
Florestal Sustentável do Estado 
do Amazonas (Idam). A esti-
mativa é reflexo da atenção e 
serviços voltados à cultura na 
região Norte, em especial no 
Amazonas, onde o instituto 
atua, e valorização do grão no 
mercado internacional. 

Conforme dados divulgados 
pelo instituto, em 2024, o esta-
do produziu 1,5 mil toneladas 
de grãos, resultado 49,7% su-
perior ao registrado em 2023. 
O levantamento aponta, ainda, 
que, em 2023, a área de plantio 
de café no Amazonas era de 
818 hectares, espaço que, no 
ano seguinte, expandiu para 
1,2 hectare.

Na avaliação da coordena-
dora do Projeto Prioritário (PP) 
do Café do Idam, Ana Cecília 
Lobato, a cultura cafeeira é pro-
missora no Amazonas, poden-
do alcançar de 100 a 120 sacas 
por hectare, no ápice da produ-
ção. “Por isso, as projeções são 
otimistas para este ano.  Além 
disso, foi observado o aumen-
to das áreas de produção no 
sul do estado do Amazonas e 
Região Metropolitana de Ma-
naus, principalmente, pois há 
uma fábrica que faz a compra 
desse café”, sinalizou. 

Ana Cecília destacou, ainda, 
que a valorização do grão no 
mercado internacional tam-
bém tem chamado a atenção 
dos trabalhadores envolvidos 

Conforme dados divulgados pelo instituto, em 2024, o estado produziu 1,5 mil toneladas de grãos, resultado 49,7% superior ao registrado em 2023

Produção de café no Amazonas deve atingir a marca 
de 2,2 mil toneladas em 2025, segundo o Idam

mã, entre outros. 
“O Idam tem atuado, por 

meio das capacitações técni-
cas e das visitas de Ater, prin-
cipalmente, nos municípios do 
projeto prioritário, onde o café 
se enquadra, para capacitar os 
agricultores de forma que eles 
consigam atingir essa produ-
ção e, em casos adversos, como 
a estiagem, ter um menor 
prejuízo possível”, informou a 
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coordenadora.
Ela relembra que as estiagens 

severas que atingiram o estado 
nos últimos dois anos afetaram 
as áreas de plantio sem irriga-
ção e até com irrigação com 
postos artesianos superficiais, 
mas os produtores consegui-
ram recuperar com apoio dos 
técnicos do instituto.  

 “Conseguimos auxiliar na 
recuperação dos cafezais por 
meio de processos de aduba-
ção. Então, é importante que 
o produtor procure a Unidade 
Local do Idam mais próxima 
para ser capacitado e receber 
a visita técnica especializada 
na cultura”, frisou. 

Lavouras
Os maiores municípios 

produtores de café no es-
tado estão localizados na 
calha do rio Madeira. Na 
última safra, a região produ-
ziu 1.036 toneladas do grão, 
sendo 614,6 toneladas em 
Humaitá e 345,6 toneladas 
em Apuí. O distrito de San-
to Antônio do Matupi, em 
Manicoré, e Borba também 
possuem produção cafeeira, 
tendo alcançado no ciclo 48 
toneladas e 28,8 toneladas, 
respectivamente.

A produção cafeeira já é 
consolidada em Humaitá e 
Apuí. Os municípios possuem 
duas das três maiores áreas de 
plantio em solo amazonense. 
Em Humaitá, são 256 hectares 
de lavouras e 270 hectares 
em Apuí. 

Além do Madeira, outras re-
giões do estado têm aumen-
tado suas lavouras. É o caso 
da calha do rio Juruá, onde o 
município de Guajará expandiu 
a área de plantio de 15 para 
300 hectares. A perspectiva 
é que, nos próximos anos, o 
município esteja no ranking de 
maiores produtores de café do 
Amazonas. Em 2024, a produ-
ção local foi de 70,5 toneladas 
de grãos beneficiados.
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Novo programa de liquidação e renegociação 
de crédito garante descontos para clientes

O Governo do Amazonas, por 
meio da Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afeam), 
implantou durante esta semana 
o Programa Limpa Crédito da 
Afeam voltado para liquidação 
de 100% de juros e multas e 
renegociação de 50% a 70%, 
com entrada facilitada. A inicia-
tiva atende pessoas físicas e jurí-
dicas de todos os segmentos da 
economia da capital e do interior, 
principalmente as operações na 
modalidade de microcrédito de 
até R$ 21 mil.

Segundo o diretor-presidente 
da Afeam, Marcos Vinicius Cas-
tro, o programa viabiliza uma 
nova chance aos clientes de re-
gularizarem suas pendências de 
forma mais acessível. “Estamos 
ofertando descontos especiais 
tanto para liquidação quanto 
para a renegociação. A outra 
vantagem é que o cliente estará 
apto a ter acesso a um novo 
financiamento junto à Afeam”, 
destaca o diretor-presidente.

Limpa Crédito Afeam
O Programa Limpa Crédito 

da Afeam visa proporcionar aos 
clientes da capital e do interior 
a recuperação de crédito e rene-

Produção industrial do Brasil frustra 
expectativas e recua em fevereiro

dança de trajetória da indústria 
brasileira. Essa queda por cinco 
meses deixa muito claro que a 
indústria perde intensidade e rit-
mo”, destacou André Macedo, 
gerente da pesquisa no IBGE.

O setor industrial deve perder 
força em 2025 em sintonia com 
a desaceleração gradual espe-
rada da economia brasileira, 
de acordo com economistas. 
Isso em um cenário restritivo 
com juros elevados por perío-
do prolongado, além de taxa 
de câmbio e inflação elevadas.

O Banco Central seguiu no 
mês passado o ritmo já previsto 
de aperto nos juros e elevou a 
Selic em 1 ponto percentual, a 
14,25% ao ano, e indicou um 
ajuste de menor magnitude 
para a reunião de maio.

Estão também no radar os 
planos tarifários do presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, que deve anunciar 
nesta quarta-feira “tarifas re-
cíprocas” direcionadas a países 
que cobram impostos sobre 
produtos norte-americanos.

LIMPA CRÉDITO AFEAM

gociação de dívidas contratadas 
no período de 1999 até 2019, no 
valor de até R$ 500 mil.

A cliente da Afeam Suzana 
Azevedo Fleury já foi contem-
plada com o programa, desta-
cando a possibilidade de pegar 
um novo financiamento. “Há dez 
anos peguei um financiamento 
na Afeam, e hoje eu vim aqui fazer 
uma renegociação ótima, peguei 
um desconto de 50% em cima 
do valor do débito que eu tinha 
com a Afeam”, destacou Suzana.

O Programa Limpa Crédito 
Afeam é regulamentado pela 
Lei n.º 7.401, de 7 de março de 

Mais informações poderão ser obtidas pelo whatsapp 3655-3047 e pelo email: 
limpacreditoafeam@afeam.org.br

EM QUEDA

A produção industrial teve em fevereiro recuo de 0,1% na comparação 
com o mês anterior

DIVULGAÇÃO

2025, que autoriza a concessão 
de descontos na liquidação e 
renegociação das operações 
de financiamentos contratados 
com a Afeam e com o extinto 
Banco do Estado do Amazonas 
S.A (BEA). O programa é finan-
ciado com recursos do Fundo 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas e ao Desenvolvimento 
Social do Estado do Amazonas.

Como acessar?
O acesso ao programa está 

sendo realizado pelo site da 
Afeam www.afeam.am.gov.br, 
na aba (Limpa Crédito Afeam). 

DIVULGAÇÃO

A indústria brasileira frustrou 
as expectativas e teve que-
da de produção em fevereiro, 
chegando ao quinto mês se-
guido sem crescimento, em 
um cenário de juros em níveis 
restritivos para a atividade e 
desafios externos.

A produção industrial teve 
em fevereiro recuo de 0,1% na 
comparação com o mês ante-
rior, apresentando avanço de 
1,5% ante o mesmo mês do 
ano anterior, segundo os dados 
divulgados nesta quarta-feira 
(2) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

A queda se dá após estag-
nação da atividade em janeiro 
e três meses consecutivos de 
retração no final do ano pas-
sado. Com esses resultados, 
a indústria está 15,7% abaixo 
do ponto mais alto da série 
histórica, obtido em maio de 
2011, segundo o IBGE.

Os dados de fevereiro ficaram 
bem aquém das expectativas 
em pesquisa da Reuters de ga-
nhos de 0,4% na comparação 
mensal e de 2,1% na base anual.

“Esse menor dinamismo da 
indústria configura uma mu-



Estados e municípios 
deverão adquirir equi-
pamentos de seguran-
ça, como scanners e 
raio-x, para substituir 
o procedimento

A prova obtida dessa forma, então, passar a ser ilícita a partir de agora.

STF decide pelo fim da revista 
íntima “vexatória” em presídios

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu, 
nesta quarta-feira (2), 
pelo fim da chamada 

revista íntima, considerada ve-
xatória. Os 11 ministros deram 

lação de equipamentos de raio-x, 
detectores de metais e scanners.

Esses aparelhos deverão subs-
tituir o modelo atual de revista. 
No entanto, caso não seja possí-
vel realizar o procedimento des-
sa forma, o visitante precisará 
consentir com a revista íntima, 
que deverá ser feita por um 
profissional de saúde, apenas 
em maiores de idade e em local 
adequado.

Caso não possa ser realizada a 
checagem íntima, o presídio terá 
autoridade para negar a visita 
se houver indícios “robustos” 
de que a pessoa está tentando 

entrar com objetos ilícitos, como 
drogas e armas.

O placar do caso estava em 2 x 
1 para tornar a prática irregular. 
A última sessão, na quinta-feira 
(27), se encerrou após os minis-
tros Alexandre de Moraes e Flá-
vio Dino sugerirem alterações 
no relatório de Edson Fachin.

Os votos eram do relator, Fa-
chin, e de Moraes, que divergiu.

Rosa Weber também já havia 
se manifestado no caso, alinha-
da com Fachin. Mesmo aposen-
tada, o voto dela permanece. 
Por isso, Dino, que assumiu seu 
lugar, não votaria.

Caso concreto
O STF negou provimento ao 

recurso do Ministério Público 
do Rio Grande do Sul (MP-RS), 
que questionou uma decisão 
do Tribunal de Justiça do 
Estado. O tribunal absolveu 
uma mulher que estava com 
maconha no corpo quando 
tentou entrar no presídio.

Como a prova foi en-
contrada em uma revista 
considerada vexatória, o tri-
bunal absolveu a acusação 
contra ela por entender que 
a prova teve obtenção por 
um meio inválido.

Unicamp aprova cotas para pessoas 
trans, travestis ou não binárias

O Conselho Universitário da 
Universidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp), no interior 
paulista, aprovou, por unani-
midade, a adoção de cotas para 
pessoas que se autodeclaram 
trans, travestis ou não-binárias 
em seus cursos de graduação. 

Aprovada em reunião re-
alizada na terça-feira (1º), a 
proposta é resultado de arti-
culação entre a reitoria, alunos 
e movimentos sociais, como o 
Ateliê TransMoras e o Núcleo 
de Consciência Trans. 

“Trata-se de mais um mo-
mento histórico para nossa 
universidade”, disse o profes-
sor José Alves Neto, coordena-
dor da Comissão Permanente 
para os Vestibulares [Comvest] 
e integrante do grupo de traba-
lho que formulou a proposta. 
Segundo o professor, dos 15 
integrantes do grupo de tra-
balho, sete são pessoas que se 
definem como trans.

A Unicamp informou que as 
vagas serão disponibilizadas 
no edital Enem-Unicamp e vão 
permitir a participação tanto de 
candidatos de escolas públicas 
quanto privadas.

Brasil recupera 25 fósseis de insetos 
que seriam vendidos no exterior

O Brasil recuperou 25 fós-
seis de insetos originários da 
Chapada do Araripe, sítio pa-
leontológico no Ceará, leva-
dos clandestinamente para o 
Reino Unido. O material era 
anunciado para venda em um 
site especializado na comer-
cialização de rochas e fósseis. 
Os fósseis chegaram no Brasil 
na semana passada, na Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR), em Brasília. Eles serão 
transferidos para o Museu de 
Paleontologia Plácido Cidade 
Nuvens, que fica em Santana 
do Cariri (CE). A repatriação do 
material foi obtida após ação 
do Ministério Público Federal 
(MPF) ter recebido uma denún-
cia feita por uma pesquisadora 
em fevereiro de 2023.

“Com base em laudos pale-
ontológicos que certificaram a 
origem brasileira dos fósseis, a 
Secretaria de Cooperação In-
ternacional (SCI) do MPF pediu 
auxílio jurídico das autorida-
des britânicas para localizar o 
responsável pela venda, obter 
informações sobre a origem 
do material e providenciar o 
retorno do patrimônio ao Bra-

GRADUAÇÃO

Nos cursos com até 30 va-
gas disponíveis, pelo menos 
uma vaga regular ou adicional 
deverá ser voltada para essa 
população. Já nos cursos com 
30 vagas ou mais, deverão ser 
ofertadas pelo menos duas va-
gas, que deverão ser regulares 
ou adicionais.

O processo de seleção dos 
candidatos inclui uma auto-
declaração no momento da 
inscrição ao vestibular. Além 
disso, haverá exigência de um 
relato de vida, que será sub-
metido a uma comissão de 
verificação. Após cinco anos 

A proposta é resultado de articulação entre a reitoria, alunos e movimentos sociais

ANUNCIADO EM SITE PARA VENDA

Material estava localizado na Chapada do Araripe, no Ceará
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da abertura dessas primeiras 
vagas, a Unicamp vai fazer uma 
análise sobre os resultados da 
aplicação dessa política.

Segundo dados da Comvest, 
279 candidatos se inscreveram 
usando nome social no vesti-
bular deste ano na Unicamp. 
Do total de inscritos, 40 foram 
convocados. Os cursos mais 
procurados foram artes visuais, 
ciências biológicas e medicina.

Atualmente, informou a Uni-
camp, 13 universidades fede-
rais ou estaduais contam com 
esse tipo de sistema de acesso 
à graduação.

REPRODUÇÃODIVULGAÇÃO

BNDES doa R$ 
50 milhões para 
reconstrução do 
Museu Nacional 

RECUPERAÇÃO

sil”, informou o MPF.
Com o retorno das peças 

ao Brasil, agora o MPF vai dar 
prosseguimento às apurações, 
na tentativa de identificar os 
responsáveis pela extração ile-
gal do patrimônio público.

O MPF informou ainda que 
outros dois casos estão em 
tramitação. Ambos aguardam 
decisão da Justiça da França e 
envolvem um esqueleto quase 
completo de pterossauro da es-
pécie Anhanguera com quase 4 
metros de envergadura e outros 
45 fósseis, que incluem tartaru-
gas marinhas, aracnídeos, peixes, 

répteis, insetos e plantas, alguns 
com 2 milhões de anos.

“Esse material está avaliado 
em quase 600 mil euros (cerca 
de R$ 4 milhões, pelo câmbio 
atual) – dada a raridade, o 
interesse científico e a quali-
dade de preservação”, disse a 
instituição.

A legislação brasileira proíbe 
a exploração e venda de fósseis 
brasileiros, vedando também 
a extração, comercialização, 
transporte e exportação desse 
tipo de material sem a prévia 
e expressa autorização do go-
verno brasileiro.

Incêndio em 2018 destruiu 
85% do acervo, que incluía 
documentos, objetos, fósseis, 
múmias, mobiliário, coleções 
de arte e estudos científicos. 
Obras de recuperação come-
çaram em 2021, e a previsão 
é que o espaço seja reaberto 
em 2026.

O Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(BNDES) anunciou, no começo 
da tarde desta quarta-feira (2), 
um novo investimento de R$ 
50 milhões na reconstrução do 
Museu Nacional.

O local passa por obras de 
recuperação após ter sido 
destruído por um incêndio de 
grandes proporções em 2018.

“O Museu Nacional tem um 
papel fundamental do reco-
nhecimento do Brasil profundo 
e secular. Aqui estavam ex-
pressões importantes do que 
somos como brasileiros. É im-
portante recuperar e entregar o 
museu Nacional o mais rápido 
possível”, afirmou Aloizio Mer-
cadante, presidente do BNDES.

Deste valor, pelo menos R$ 
2,5 milhões devem ser libe-
rados imediatamente para os 
trabalhos. Os recursos vão per-
mitir a restauração do fóssil de 
Luzia, o fóssil humano mais 
antigo do Brasil que despare-
ceu nos escombros.

Alexander Kellner, diretor 
do Museu Nacional, destacou 
a importância da doação do 
banco e da ajuda de uma rede 
de parceiros no processo de 
reconstrução da instituição.

“Estamos trabalhando para 
que, em 2026, consigamos 
cumprir a nossa promessa 
de reabrir o museu e os 
jardins para a população”, 
disse Kellner.

O esqueleto de uma baleia 
cachalote de mais de 15 me-
tros deve ficar exposto para 
visitação a partir de 5 de junho.

um voto em consenso e esta-
beleceram regras para garantir 
a segurança durante visitas em 
presídios.

A Corte apresentou a nova 
tese nesta tarde. O presidente 
do STF, Luís Roberto Barroso, 
declarou ser “inadmissível a 
revista íntima vexatória com 
desnudamento ou exames in-
vasivos com finalidade de causar 
humilhação”.

A prova obtida dessa forma, 
então, passará a ser ilícita a partir 
de agora.

Os estados e municípios terão 
24 meses para aquisição e insta-



Presidente dos EUA diz 
que medida visa corrigir 
“injustiças” nas relações 
comerciais do país

O presidente dos 
Estados Unidos, 
Donald Trump, 
confirmou nesta 

quarta-feira (2) que irá apli-
car tarifas de importação de 
10% aos produtos oriundos 
do Brasil.

O republicano apresen-
tou uma tabela com as 
taxas que serão aplicadas 
aos parceiros comerciais 
dos EUA. Segundo Trump, 

Presidente dos EUA, Donald Trump

Trump confirma tarifa recíproca 
de 10% para produtos do Brasil

o patamar de 10% é uma 
base, e tarifas mais elevadas 
serão aplicadas a nações 
específicas.

O anúncio foi feito aos 
jornalistas em uma cole-
tiva de imprensa na Casa 
Branca, no chamado “Dia 
da Libertação”.

Em evento realizado no 
jardim da Casa Branca, o lí-
der norte-americano apre-
sentou o mais recente en-
durecimento de sua política 
comercial.

Trump avaliou que este 
é “um dia histórico para a 
América” e que as medidas, 
além de fazer os EUA “ricos 
novamente”, fortalecerão o 
mercado de trabalho e in-

dústria do país.

Relação comercial
Conforme o governo 

americano, as taxações te-
rão efeito imediato — o que 
também inclui o Brasil.

Em março, a Casa Branca já 
havia imposto uma tarifa de 
25% sobre todas as impor-
tações de alumínio e aço.

A relação comercial en-
tre os EUA e o Brasil é 
deficitária para o país sul-
-americano. Isso significa 
que o Brasil compra mais 
do que exporta.  Segundo 
o governo federal, as expor-
tações brasileiras para os 
Estados Unidos totalizaram 
US$ 40,3 bilhões em 2024, 

enquanto as importações 
foram superiores, avaliadas 
em US$ 40,6 bilhões.

Com isso, os Estados Uni-
dos possuem um superávit 
comercial de US$ 283 mi-
lhões.

Principais itens expor-
tados aos EUA:

Óleos brutos de petróleo 
(14% da pauta de expor-
tação)

Produtos semi-acabados, 
lingotes e outras formas 
primárias de ferro ou aço 
(8,8%)

Aeronaves e outros equi-
pamentos, incluindo suas 
partes (6,7%)

Café não torrado (4,7%)

Ferro-gusa, spiegel, fer-
ro-esponja, grânulos e pó 
de ferro ou aço e ferro-ligas 
(4,4%)

Principais itens impor-
tados dos EUA:

Motores e máquinas não 
elétricos, e suas partes (ex-
ceto motores de pistão e 
geradores): 15%

Óleos combustíveis de 
petróleo ou de minerais 
betuminosos (exceto bru-
tos): 9,7%

Aeronaves, incluindo 
suas partes: 4,9%

Demais produtos da indús-
tria de transformação: 4,3%

Gás natural, liquefeito ou 
não: 4,1%

Israel lança ataques a bases 
militares e infraestrutura na Síria

Israel realizou ataques aéreos 
em bases militares e locais de 
infraestrutura nas cidades sírias 
de Damasco, Hama e Homs, 
informou o exército israelense 
na quarta-feira (2).

Israel passou anos realizando 
ataques aéreos na Síria duran-
te o governo do ex-presidente 
Bashar al-Assad, visando insta-
lações militares ligadas ao Irã e 
transferências de armas de Tee-
rã destinadas ao grupo armado 
libanês Hezbollah, que estava 
implantado no território sírio.

Essa rota de armamentos foi 
interrompida quando Assad foi 
deposto, mas Israel continuou a 
realizar ataques em bases mili-
tares sírias.

Os bombardeios atingiram 
o aeroporto militar na cidade 
síria de Hama e as imediações 
do centro de pesquisa científica 
no bairro Barzeh em Damasco, 
segundo a mídia estatal síria e 
autoridades locais.

Israel já havia bombardeado as 
instalações do centro de pesqui-
sa científica logo após Assad ser 
deposto por rebeldes islâmicos 

Número de brasileiros barrados em 
Portugal dispara 722% em um ano
Portugal intensificou em 2024 

o controle nas fronteiras aéreas e 
marítimas, e os brasileiros foram 
os estrangeiros mais afetados 
por essa mudança. Segundo 
dados do Relatório Anual de 
Segurança Interna (RASI), divul-
gado na terça-feira (1º), o núme-
ro de brasileiros impedidos de 
entrar no país saltou de 179 em 
2023 para 1.470 em 2024 — um 
aumento de 722% em apenas 
um ano.

O número chama a atenção 
não só pelo crescimento acen-
tuado, mas também pela re-
presentatividade: os brasileiros 
responderam por 85% de todas 
as recusas de entrada em aero-
portos portugueses no último 
ano. Ao todo, 1.727 estrangeiros 
foram barrados no período.

A principal razão para a ne-
gativa de entrada foi a falta 
de justificativa plausível: 768 
passageiros não conseguiram 
explicar às autoridades migra-
tórias o motivo da viagem. Em 
segundo lugar, apareceram os 
casos de visto vencido ou ina-
dequado, com 352 ocorrências.

Além disso, o relatório mostra 
que o controle de fronteiras 
se tornou mais rigoroso desde 
o desembarque, com barreiras 
sendo colocadas antes mesmo 
da área de imigração, em cum-
primento às normas da União 
Europeia. Em 2024, 24,6 milhões 
de passageiros foram fiscaliza-
dos em Portugal, número 7,9% 
maior que o registrado em 2023.

Brasil no foco da segurança
A ofensiva migratória não se 

DAMASCO, HAMA E HOMS, 

em 8 de dezembro, alegando 
que o centro era utilizado para 
o desenvolvimento de mísseis 
guiados e armas químicas.

Israel também afirmou na 
quarta-feira que atacou a base 
aérea T4, na província de Homs, 
local que foi repetidamente atin-
gido por Israel ao longo da última 
semana.

Fontes de segurança também 
relataram vítimas após os ata-
ques aéreos em Hama, mas ne-
nhum número oficial de mortos 

Ataques aéreos de Israel a bases militares da Síria

limita aos aeroportos. O RASI 
aponta que grupos criminosos 
brasileiros estão entre os mais 
ativos em Portugal, principal-
mente no narcotráfico, utili-
zando o país como rota de 
entrada de cocaína na Europa. 
O relatório também menciona 
que brasileiros aparecem com 
frequência em ações de com-
bate à imigração irregular.

O controle migratório incluiu 
a realização de 1.961 ações 
de inspeção e fiscalização, re-
sultando na expulsão de 146 
pessoas — 42 por via admi-
nistrativa e 100 por decisão 
judicial. Outros 444 estrangei-
ros receberam notificação para 
abandonar voluntariamente o 
território português.

Outro ponto sensível é a 
exploração laboral. O tráfico 
de pessoas com essa finalida-
de registrou 213 vítimas em 
2024, muitas delas atuando 
em setores como agricultura, 
construção civil, indústria têxtil 
e trabalho doméstico — áreas 
onde a mão de obra brasileira 
tem forte presença.

PORTUGAL

Endurecimento das políticas migrató-
rias faz brasileiros liderarem recusas 
de entrada no país

Manaus, quinta-feira 3 de abril de 2025 9

DIVULGAÇÃO

Mundo
redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

foi divulgado pela mídia estatal 
Síria.

“Israel destruiu completamen-
te a base aérea de Hama para 
garantir que ela não seja usada. 
Este é um bombardeio sistemá-
tico para destruir as capacidades 
militares das principais bases aé-
reas do país”, disse uma fonte 
militar síria à Reuters, acrescen-
tando que cerca de uma dúzia 
de ataques destruíram as pistas, 
a torre, os depósitos de armas e 
os hangares.

REPRODUÇÃO
REPRODUÇÃO

Juiz encerra 
ação por 
corrupção 
contra o prefeito 
de Nova York

ERIC ADAMS

Um juiz federal rejeitou as 
acusações de corrupção contra 
Eric Adams, encerrando defini-
tivamente o caso e marcando o 
desfecho de uma série extraor-
dinária de eventos que geraram 
tensões dentro do Departamen-
to de Justiça.

A decisão, anunciada na quar-
ta-feira, garante que as acusa-
ções contra Adams — o primeiro 
prefeito em exercício da cidade 
de Nova York na história moder-
na a ser acusado de crimes fede-
rais — não poderão ser reabertas 
no futuro. O Departamento de 
Justiça havia solicitado manter 
essa possibilidade em aberto, 
levantando preocupações sobre 
uma possível tentativa de exer-
cer influência contínua sobre o 
prefeito.

Sob a administração Trump, 
os promotores em Manhattan 
foram instruídos a arquivar o 
caso, com a alegação de que as 
acusações eram politicamente 
motivadas e dificultavam o tra-
balho do prefeito em questões 
como imigração e combate ao 
crime violento. Essa ordem de-
sencadeou um confronto acir-
rado entre os advogados do 
governo em Nova York e os altos 
funcionários do Departamento 
de Justiça em Washington, re-
sultando em várias renúncias.

Eric Adams deixa tribunal federal em 
Nova York em 1º de novembro de 2024

DIVULGAÇÃO
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Val Kilmer, ator de ‘Batman’ e 
‘Top Gun’, morre aos 65 anos

Segundo sua filha, a morte foi causada por pneumonia. A informação é do ‘The New York Times’

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Rui Machado, Mazé Mourão e Danilo Garcia na exposi-
ção “bancos indígenas do brasil” (rituais), no ICBEU Manaus.  
Com mais de 1300 peças, a coleção é feita com 55 etnias do Brasil. 
Só em Manaus, contém 100 peças de 39 etnias! Verdadeiras obras de 
artes contemporâneas em difundir a arte brasileira. Com a curadoria, 
também, de Tomas Alvim e Maria Moreira Sales, a exposição irá do 
dia 27/3 a 21/6, no ICBEU Manaus.

EXPOSIÇÃO FAZ!

Paola Shapiama está convidando todos os 
seus amigos para cantar seus parabéns nes-
se próximo domingo (6), às 12h30, no “Pool 
Party da Tata”, no bairro Parque Dez. Vai 
perder? Eu não. Vamos lá!

VEM FESTA POR AÍ.

O ator Val Kilmer, que interpretou 
o Batman em “Batman Eternamen-
te”, morreu nesta terça-feira (1º), 
aos 65 anos. A morte, causada por 
pneumonia, ocorreu em Los Ange-
les, nos Estados Unidos. A informa-
ção é do “The New York Times”.

A causa da morte foi revelada por 
sua filha, Mercedes Kilmer. Ainda 
segundo ela, Kilmer havia sido diag-
nosticado com câncer de garganta 
em 2014, mas se recuperou. Na 
época em que a doença foi des-
coberta, a família do ator revelou 
à imprensa americana que o ator 
não tratava a doença em razão das 
suas crenças religiosas.

O ator também era conhecido por 
grandes papéis vividos nos anos 80 
e 90. Entre eles: Jim Morrison em 
“The Doors” e o Iceman, rival de 
Tom Cruise, em “Top Gun”.

Além de Mercedes, Kilmer deixa 
o filho Jack, também filho de sua 
ex-mulher Joanne Whalley.

Carreira
Kilmer nasceu em Los Angeles em 

dezembro de 1959. Aos 17, entrou 
para a renomada academia de artes 
de Juilliard, em Nova York, para 
estudar teatro.

O ator começou a sua carreira 
no teatro, tendo atuado na Broa-
dway e em festivais pelo mundo. 
Ele ficou conhecido nas comédias 
“Top Secret!: Superconfidencial”, de 
1984, e Academia de Gênios do ano 

seguinte, antes de se consolidar 
em Hollywood como Iceman, o 
inimigo do personagem Maverick 
de Tom Cruise em “Top Gun”, de 
1986, um dos filmes que definiram 
a década.

Ele provou ainda mais seu ta-
lento e versatilidade quando in-
terpretou de forma convincente 
o vocalista Jim Morrison em “The 
Doors”, 20 anos após a morte do 
cantor.

“Tombstone: A Justiça Está Che-
gando”, no qual interpretou o 
pistoleiro Doc Holliday, e Fogo 
Contra Fogo, no qual atuou ao 
lado de Al Pacino e Robert De 
Niro, também foram sucessos.

Ele sucedeu Michael Keaton no 
papel de Batman no filme “Batman 
Eternamente”, em 1995, que obte-
ve sucesso de bilheteria, mas rece-
beu críticas mistas. Kilmer acabou 
desistindo de repetir o papel no 
próximo filme do Batman.

Em 2021, Kilmer lançou um do-
cumentário narrando os altos e 
baixos de sua vida e carreira. O 
ator, que estreou no Festival de 
Cinema de Cannes, apresentou 
40 anos de gravações caseiras, 
incluindo ele falando com uma 
caixa de voz após uma cirurgia 
de câncer.

Ele continuou atuando. Seu re-
torno como Iceman na tão aguar-
dada sequência de “Top Gun” foi 
particularmente comovente.

A chapa “A força da União” de Hamilton Ban-
deira e Duda Pacheco, foi a grande campeã 
para o triênio (2025/2028), massacrando a cha-
pa concorrente com 605 votos válidos. A elei-
ção ocorreu no último domingo (30), na quadra 
da escola de samba Aparecida. Parabéns ao 
presidente eleito Hamilton Bandeira e ao Vice-
-presidente, Duda Pacheco. Sucesso na gestão!

ELEIÇÃO NA APARECIDA.

Nesta segunda-feira (31), o Auditório da Faculdade Santa Tereza 
foi palco da palestra “Direito das Mulheres e Julgamento com Pers-
pectiva de Gênero nos Tribunais”, ministrada pela Vice-Presidente 
Nacional da Associação Brasileira de Mulheres de Carreira Jurídica 
(ABMCJ), Dra. Alice Bianchini, em alusão ao Dia Internacional da 
Mulher. O magnífico encontro contou com a presença da Secretá-
ria Geral da ABMCJ/AM, Dra. Laura Santiago Lucas, e da Presidente 
Nacional da ABMCJ, Dra. Manoela Gonçalves.

PALESTRA DA MULHER

SEU CICLO NOVO

Promotor Kleper Antony Neto tomou pos-
se como presidente da AAMP para o biênio 
(2025/2027). A solenidade de posse aconteceu 
na última quinta-feira (27), no auditório Carlos 
Alberto Bandeira de Araújo, localizado no pré-
dio anexo ao edifício do Ministério Público do 
Estado do Amazonas, a cerimônia contou com 
presenças de autoridades do estado.

NOVO PRESIDENTE

Alegria em poder comemorar mais uma 
linda primavera da amiga Lúcia Bittencourt, 
que, no último dia (1) de abril, comemorou 
mais um lindo ano de vida. Os votos de ale-
gria e muitas felicidades da coluna do Muniz 
para essa linda e maravilhosa mulher.

VIVA A LUCINHA

Dra. Mary Tuma festou sua amiga Ana 
Ruth Fernandes na passagem do seu ani-
versário, em um belo almoço no restau-
rante STK gastronomia e Bar, no último 
domingo (30).

DIVULGAÇÃO
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Esportes

No dia 5 de abril, 
Manaus será no-
vamente o palco 
de mais uma edi-

ção do Majestic BJJ Chal-
lenge (@majesticbjj). A 
partir das 18h, o Centro 
de Convenções Vasco Vas-
ques terá 17 combates com 
atletas de reconhecimento 
nacional e internacional, 
haverá duas disputas de 
cinturão e lutas muito bem 
casadas que prometem 
muita movimentação.

O card principal traz con-
frontos de altíssimo nível. 
No Gi até 65kg, o experi-
mentado Cléber Clandes-
tino (@cleberclandestino) 
enfrenta a torcida e o ama-
zonense Diogo Reis, tam-
bém conhecido como Baby 
Shark (@diogoreisbjj) que 
vai sentir todo carinho de 
sua torcida novamente lu-
tando em casa, disputando 
o cinturão.

Também No-Gi, o ama-
zonense Guilherme Car-
valho (@guilhermecarva-
lhobjj) que sempre entrega 
lutas eletrizantes e que tem 
um verdadeiro arsenal de 
finalizações encara a pe-
dreira Felipe Machado (@
lipemachadojj), que tem 
um jogo muito dinâmico, 
experiência e sucesso em 
grandes eventos em todo 
o mundo, confronto que 
promete movimentar a 
plateia.

Entre os duelos mais 

Leticia Bufoni na Porsche Cup: 
“Quero inspirar mais mulheres”

Amazonas FC conquista o 
título do Barezão 2025

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Skatista multicampeã 
acelera na Porsche Cup

Clube da zona leste supe-
rou o Nacional FC por 2 a 1

Letícia Bufoni, uma das 
maiores skatistas do mun-
do, está trilhando um novo 
caminho no automobilismo. 
Após se destacar por anos 
nos X Games e consolidar 
seu nome no skate, ela agora 
enfrenta os desafios das pis-
tas na Porsche Cup Brasil.

Em entrevista exclusiva, 
Bufoni falou sobre seus de-
safios no automobilismo.

“Acho que ninguém está 
ali apenas para brincar, por-
que não é uma brincadeira. 
O automobilismo é um es-
porte técnico e exige muito 
dos competidores. As pesso-
as podem pensar que basta 
acelerar e virar o volante, 
mas há muito mais por trás 
disso”, disse Leticia.

“Quero inspirar mais mu-
lheres a entrarem no auto-
mobilismo” Leticia Bufoni

Com sua chegada à Pors-
che Cup, Bufoni também 
busca incentivar mais mulhe-
res a ingressarem no auto-
mobilismo.

“No skate, passei por essa 
mesma situação (do auto-
mobilismo) quando ainda 
quase não havia mulheres 
no esporte. Hoje, com minha 
experiência e minha trajetó-
ria, estou conseguindo trazer 
mais visibilidade para as mu-
lheres no automobilismo”, 
disse a renomada skatista.

“Quando entrei na Porsche 
Cup, havia apenas uma mu-

A Arena da Amazônia rece-
beu na noite desta terça-feira 
(01/04), às 20h, a primeira gran-
de decisão em 2025, a final do 
Campeonato Amazonense. A 
partida foi disputada entre o 
campeão do primeiro turno, o 
Amazonas FC, e o  vencedor do 
segundo turno, o Nacional FC, 
com o time da zona leste de 
Manaus saindo vencendo por 
2 a 1, alcançando seu segundo 
título amazonense.

“O Governo do Amazonas, 
por meio da Sedel, entrega 
uma Arena preparada para 
essa grande final. O Amazonas 
FC tem disputado a Série B e 
quero parabenizar o Nacional, 
que está classificado para a 
Série D e Copa do Brasil”, 
disse o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

ABRINDO PORTAS PARA MAIS MULHERES NO ESPORTE BAREZÃO 2025

lher competindo, a Antonella 
Bassani. Agora, já temos três 
em diferentes categorias. 
Além das pilotos, há também 
muitas mulheres trabalhan-
do nos bastidores, como en-
genheiras, mecânicas e assis-
tentes”, continuou Bufoni.

“Meu objetivo é continuar 
incentivando a participação 
feminina e mostrar que mu-
lheres podem e devem ocu-
par esse espaço”, concluiu.

Outras respostas de Leti-
cia Bufoni

Como foi esse seu primeiro 
ano na Porsche Cup e quais 
são suas expectativas para 
esta temporada?

Então, acabei ficando mais 
um ano na categoria Trophy, 
e minha meta principal para 
este ano é evoluir no espor-

Para chegar até a final, a Onça 
Pintada conquistou o primeiro 
turno do Barezão 2025. Nos 
últimos anos, a equipe da zona 
Leste de Manaus vem em uma 
ascensão meteórica que culmi-
nou na primeira Série B dispu-
tada em 2024. Em dez partidas 
do Campeonato Amazonense, 
a equipe teve quatro vitórias, 
dois empates e três derrotas.

“Eu fico feliz, porque tenho 
o apoio do secretário Jorge 
Oliveira, do governador Wil-
son Lima, e sem esses apoios 
a gente não conseguiria ir 
tão longe, com tanta bravu-
ra e tranquilidade. O futebol 
amazonense vive o seu melhor 
momento, e daqui para frente 
tende a ser muito melhor”, fa-
lou o presidente da Federação 
Amazonense de Futebol (FAF), 
Ednailson Rozenha.

Majestic BJJ Challenge 5: Card 
incrível com Transmissão Ao Vivo

comentados nas redes 
sociais, estão Mustang 
Machine (@mustang_ma-
chine) e Léo do Bronx (@
leeopimentelbjj), um duelo 
de gerações, estilos e es-
colas. Outro destaque é a 
luta entre Jhonatha Fra-
zão (@frazao__bjj) e Tiago 
Esquilo (@tiagocarvalhob-
jj), nomes de alto nível 
técnico, espera-se uma 
luta movimentada, com 
movimentação ousada  
e finalização.

Ainda teremos lutas 
como dos professores e 
líderes de suas equipes 
Fredson Alves (@fredso-
nalves) vs Robert Faulkner 
(@robertbjj_amazonas) 
que prometem mostrar a 
seus alunos uma luta re-
pleta de muita estratégia. 
O Card Kids também trará 
disputas que certamente 
vão empolgar a plateia, 
com o futuro do jiu-jitsu.

A pesagem oficial será 
no dia 4 de abril, às 11h, 
no Teatro da Uninorte, no 
Centro de Manaus, que 
contará com uma estru-
tura de recovery e supor-
te especializado, o evento 
segue elevando o padrão 
e tratando de oferecer as 
melhores condições para 
os atletas brilharem em 
seu palco.

A grande novidade é que 
pela primeira vez, o Ma-
jestic BJJ Challenge será 
transmitido ao vivo em TV  Majestic BJJ Challenge

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

te. Acho que ninguém está 
ali apenas para brincar, por-
que não é uma brincadeira.

As pessoas podem pensar 
que basta acelerar e virar o 
volante, mas há muito mais 
por trás disso. Estou apren-
dendo agora o quão técnico 
e desafiador é esse universo. 
Além disso, é um esporte 
perigoso. Se algo sai errado, 
as consequências podem ser 
graves. Por exemplo, recen-
temente, um piloto sofreu 
um acidente feio que virali-
zou nas redes sociais. Feliz-
mente, ele saiu sem nenhum 
arranhão porque os carros 
são muito seguros, mas ain-
da assim é um risco cons-
tante. Estamos pilotando a 
altas velocidades, e qual-
quer erro pode resultar em 
um incidente.

O Nacional FC, um dos mais 
tradicionais clubes do estado, 
queria quebrar um jejum de 
dez anos sem conquistar o 
Barezão. O Leão da Vila Mu-
nicipal chegou à final após 
conquistar o segundo turno 
do Amazonense, em dez jo-
gos, o time chegou à final com 
a melhor defesa do campe-
onato, sofreu apenas quatro 
durante toda a competição.

“Eu venho à Arena desde a 
inauguração para a Copa de 
2014. Então, eu fico alegre em 
ver que o Governo do Ama-
zonas tem se preocupado em 
estar usando o espaço, dan-
do a oportunidade aos times 
amazonenses de utilizarem as 
instalações. Jogar aqui na Arena 
melhora o futebol dos nossos 
clubes”, ressaltou o torcedor 
do Amazonas, Ricardo Guedes.

aberta, pela TV Encontro 
das Águas (canal 2.1 e canal 
513 NET), além das plata-
formas digitais. A visibili-
dade inédita consolida o 
evento também no cenário 
nacional em lutas casadas.

Eu, Ricardo Amaral Fi-
lho (@amaralfilho), tenho 
a honra de mais uma vez 
fazer parte dessa história 
como comentarista oficial, 
ao lado do Wanderlei Oli-
veira (@apostolo_wander-
ley_oliveira), trazendo ao 
público detalhes técnicos, 
bastidores e tudo que 
acontece além do que se 
vê nas telas.

Garanta seu ingresso:
Com mais de 80% das 

entradas já vendidas, os 
últimos ingressos estão 
disponíveis a partir de 
R$110 no site Sympla ou 
na Loja Megatuj (bairro 
Dom Pedro).

Informações:
Evento: Majestic BJJ 

Challenge 5
Data: 5 de abril, a partir 

das 18h
Local: Centro de Con-

venções Vasco Vasques, 
Manaus

Contato: (92) 99112-
3730

Não fique de fora! O 
Majestic BJJ 5 será um 
grande evento de jiu-jitsu 
para toda a família.

Nos vemos lá!

DIVULGAÇÃO
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

O Prefeito Municipal de Uarini/AM, Sr. Marcos 
Souza Martins, no uso de suas atribuições legais; 
Resolve: 

1) ADJUDICAR E HOMOLOGAR o Processo 
Licitatório nº 028/2025/SEMED, nos seguintes 
termos: 

- Modalidade: Concorrência Pública. 
- Objeto: Contratação de pessoa jurídica na 

execução de obras e serviços de engenharia para 
construção de 01 (uma) quadra, modelo 2, padrão 
FNDE – Escola Luiz Gonzaga na Comunidade do 
Punã no município de Uarini/AM- SEMED. 

2) Proponente Vencedor: GEMINI 
CONSTRUÇÕES LTDA, inscrito no CNPJ sob o n. 
27.503.591/0001-76; 

3) Proposta Vencedora no valor global de R$ 
1.186.078,09 (Um milhão, cento e oitenta e seis 
mil, setenta e oito reais e nove centavos), sendo 
R$ 1.189.013,93 de repasses oriundos FNDE e 
contrapartida obrigatória por parte desta prefeitura 
no valor de R$ 1.190,16. 

Publique-se o presente despacho na forma da 
Lei, para fins de eficácia. 

Uarini/AM/AM, 21/02/2025 
MARCOS SOUZA MARTINS 

Prefeito Municipal de Uarini

PREFEITURA MUNICIPAL DE UARINI/AM, inscrita sob o CNPJ 
de nº 04.647.079/0001-06 e a empresa GEMINI CONSTRUÇÕES 
LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 27.503591/0001-76; objeto: 
Contratação de pessoa jurídica na execução de obras e serviços 
de engenharia para construção de 01 (uma) quadra, modelo 2, 
padrão FNDE – Escola Luiz Gonzaga na Comunidade do Punã do 
município de Uarini/AMSEMED; Vigência do Termo de Contrato e 
Execução: O termo de contrato terá o prazo de vigência de 180 
(cento e oitenta) dias, a contar de sua assinatura; Valor Global: 
R$ 1.186.078,09 (Um milhão, cento e oitenta e seis mil e setenta 
e oito reais e nove centavos), sendo R$ 1.189.013,93 de repasses 
oriundos FNDE e contrapartida obrigatória por parte da prefeitura 
no valor de R$ 1.190,16 de acordo com o projeto básico Adjudicado 
e homologado em favor da empresa; Dotação Orçamentária: 
Unidade: 02.05 - Secretaria Municipal de Educação; 02.03.03 – 
Fundo Municipal de Educação; Funcional: 12.361.0062 – Qualidade 
de Ensino Fundamental; Projeto Atividade: 2.014 – Manutenção 
e Funcionamento do Ensino Fundamental/ 2020 - Manutenção 
e Funcionamento da Educação Infantil/12.361.0062.1003 – 
Construção de Unidades Educacionais do Ensino Fundamental; 
Ficha: 143/173/354; Elemento de Despesa: 3.3.90.39.00 – Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica/4.4.90.51.00 – Obras 
e Instalações; Fonte: 500 – Recurso Ordinário/ 540 – Obras 
Transferências de Recursos FNDE

Uarini/AM/AM, 24/02/2025 
MARCOS SOUZA MARTINS 

Prefeito Municipal de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 028/2025/SEMED 
CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 005/2025/CC 

EXTRATO TERMO DE CONTRATO Nº 022/2025, 
OURIUNDO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 005/2025 

EXTRATO 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Comissão Permanente 
de Licitação


